

EL MONUMENTO

El monumento tiene cuatro metros de altura; seis de largo, comprendida la grada, y cinco metros sesenta centímetros de ancho. La estatua sedente es de un metro cuarenta y cinco centímetros de altura, ejecutada en mármol blanco de Italia. Dos grupos, representaciones alegóricas de la agricultura, el comercio, las bellas artes y las artes industriales, figuran en el monumento. Tienen estos grupos una altura de un metro ochenta centímetros, y han sido ejecutados en piedra blanca. Un grupo de niños, con un ánfora y guirnalda, figura en la parte posterior del monumento, sobre una fuente, y ha sido ejecutado también en piedra blanca.

La parte arquitectónica está realizada en piedra blanca el pedestal que sustenta las estatuas, piedra amarilla de Alicante para todo el cuerpo central y el pedestal de la escultura, y piedra azul de Monóvar para la grada y taza de la fuente.

La construcción es de sillería y labra fina. Está, como hemos dicho, emplazada en los jardines de la Agricultura, junto al paseo de Victoria.

Encantador y poético el monumento por su situación, conserva ese secreto que tiene algo de ideal y que simboliza la estatua en los jardines. El artista, pues, ha señalado con la proximidad de esos bellos jardines cordobeses, sitio de honor para el monumento, fondo adecuado, completamente libre de artificio, a la obra que lleva el sello propio, personal y típico de una página poética que el corazón de la Patria ha tenido para el que supo servir la con verdadero altruismo y generosidad.

Esta noche, en el expreso, regresan a Madrid el Sr. García Prieto y las personalidades que le han acompañado.

**DE POLITICA
NOTICIAS DIVERSAS**

EL SR. MAURA

Ayer, el presidente del Consejo estuvo en Palacio para complimentar a la Reina doña Victoria con motivo del cumpleaños de la egregia señora.

Interrogado a la salida por los periodistas, el Sr. Maura dijo que en política no ocurría nada de particular.

Añadió que, como seguramente sabrían ya los informadores políticos, llegó por la mañana el Sr. Dato, a quien por la tarde se proponía visitar el presidente del Consejo.

También manifestó que el conde de Romanones guardó anteayer cama a consecuencia de un enfriamiento que había sufrido al salir de la Cámara popular.

El jefe del Gobierno aconsejó al ministro de Instrucción pública que no saliera; pero el conde se encontraba mejor, y estaba decidido a asistir al Parlamento.

Acerca del regreso del Soberano dijo el Sr. Maura que, aunque D. Alfonso se halla completamente restablecido, no está fijada aún la fecha de su viaje a la corte, donde ningún asunto urgente reclama la presencia del Monarca, que en se atenderá a la opinión de los facultativos.

EL SR. DATO

En el expreso de Irún regresó ayer por la mañana a Madrid el ministro de Estado, acompañado de su familia.

Desde la estación, donde le esperaban el subsecretario, señor marqués de Amposta, y algunos amigos, se trasladó el Sr. Dato a su domicilio, acostándose en seguida por venir muy cansado.

No recibió más visita que la del presidente del Consejo, que fué a verle antes de la hora de las Cortes.

EN ESTADO

El embajador de los Estados Unidos, Mr. Willard, estuvo ayer por la mañana en el ministerio de Estado, para visitar al Sr. Dato.

Por no estar éste en su despacho, mister Willard estuvo conferenciando durante largo rato con el jefe de la sección de Política, Sr. Palacios.

EL SR. DOMINGUEZ PASCUAL

Se encuentra ligeramente enfermo el ex ministro conservador Sr. Dominguez Pascual.

DECLARACIONES

DEL SR. BERGAMIN

El ex ministro de Instrucción pública se mostraba ayer muy extrañado de las declaraciones que le atribuían algunos periódicos acerca de su posición política.

—Me conviene hacer constar que yo he dicho antes y digo ahora, que, según mi opinión, el partido conservador debe limitarse a apoyar cuantos ensayos se practiquen sobre Gobiernos de grupos. Soy enemigo de esta política mal llamada de renovación, y creo que no es práctica. Sin embargo, si fracasa una concentración y se forma otra, el partido conservador debe apoyarla; pero no prestar hombres de su seno que a ella contribuyan. Si mañana forma Gobierno el Sr. Cambó, por ejemplo, los conservadores deben prestarle ayuda en el Parlamento; pero no en el Gabinete. Nada más.

LOS MAURISTAS

La Junta nacional de acción maurista se reunió y acordó crear el Directorio político, que se retirará dos veces al mes, cuando menos, y crear asimismo el Secretariado general del partido.

El próximo domingo se celebrará un Campagne de honor para festejar el nombramiento del Sr. Goicoechea para la Subsecretaría de Gracia y Justicia.

Hablarán, entre otros, el Sr. Ossorio Gallardo y el festejado.

CONCESION DE UN CREDITO

El ministro de Hacienda publicó ayer en *La Gaceta* un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

“Artículo 1.º Se concede un suplemento de crédito de 750.000 pesetas al capítulo 7.º, “Sanidad”, artículo 2.º, “Defensa contra enfermedades evitables”, del presupuesto vigente del ministerio de la Gobernación, con destino a la defensa contra las epidemias y medidas que las mismas exigen en nuestro territorio.

Art. 2.º El importe del mencionado suplemento de crédito se cubrirá en la forma que determina el citado artículo 41 de la ley de Contabilidad.

Art. 3.º El Gobierno dará cuenta a las Cortes del presente decreto.”

**DE SOCIEDAD
ECOS DIVERSOS
BODA**

En la iglesia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, que estaba adornada con flores y plantas, se ha celebrado ayer la boda de la bella señorita Dolores Bois, hija del director de la Compañía de los Ferrocarriles del Norte, D. Félix, con don Francisco García de los Ríos.

Apadrinaron a los contrayentes la madre del novio, señora viuda de García de los Ríos, y el padre de la novia.

DIA “DE DIAS”

Hoy celebrarán sus días los doctores don Darío García Pérez y su hijo D. Darío García Puente.

LA SALUD EN ESPAÑA

INFORMES OFICIALES

Ayer comunicaron los gobernadores al ministro de la Gobernación las siguientes noticias:

Huelva.—183 invasiones en la capital. 12 defunciones en los dos últimos días.

Palma de Mallorca.—En esta capital decrece la epidemia. En toda la provincia se registraron cien nuevos casos en las últimas veinticuatro horas. Se ha abierto una suscripción para combatir la epidemia; van ya recaudadas 9.000 pesetas.

Murcia.—Decrece en la capital; pero aumenta en los pueblos, aunque no se registran casos de gravedad.

Alicante.—Mañana regresará a Madrid el doctor Martín Salazar, después de haber recorrido casi todos los pueblos de la provincia.

En éstos no ha empeorado la situación sanitaria, excepto en Elda, donde los atacados son 500.

Badajoz.—Asciende a 20.000 el total de enfermos en toda la provincia. Hay nuevos casos en Berlanga y Rena. En la capital, una defunción.

San Sebastián.—En general decrece la epidemia. Las impresiones son alentadoras. Hay nuevos casos en Zumárraga, Azpeitia, Hernani, Vergara y Elgóibar. A pesar de estas invasiones disminuye el número total de enfermos.

Santander.—Suman 11.700 los invadidos en toda la provincia; pero de carácter benigno. Los graves son 86. Se han registrado 143 defunciones.

Se han habilitado varios locales para los enfermos pobres.

En la capital sólo han aumentado en un 5 por 100 las defunciones.

En los pueblos tiende a decrecer la enfermedad.

Se ha formado una Sociedad, denominada Los Amigos de Santander, para combatir la epidemia. En seis días ha recaudado más de 100.000 pesetas.

Salamanca.—La gripe decrece en la capital y en los pueblos.

Toledo.—Es inexacto que haya ocurrido ningún caso.

Coruña.—Hay nuevas invasiones en Cambra, Serantes, Negreira, Antas, Betanzos y Ribasanta.

Han disminuido en Caramiñal Ferrol, Rianjo, Bequeijón y Prades.

En la capital, 600 casos, de ellos 25 graves, y siete defunciones.

Entre la guarnición, 80 atacados.

En Santiago, 39 casos graves y una defunción.

Barcelona.—Según telegrama del gobernador, se advierte, desgraciadamente, un alza en las defunciones. Estas ascendieron ayer a 297.

Lugo.—En Monforte se ha suspendido el mercado mensual a causa de la epidemia.

Badajoz.—En Villafranca de los Barros hay gran número de atacados, a pesar de las severas medidas sanitarias que se adoptan. El gobernador pide más material sanitario.

Alicante.—Ha marchado a Madrid, después de recorrer varios pueblos, el inspector general de Sanidad, Sr. Salazar.

Granada.—En Guadix se ha recrudecido la epidemia.

Guadalajara.—El estado sanitario es igual en la capital. En algunos pueblos decrece.

Sería conveniente el envío de más médicos.

La Coruña.—En Vimianzo se difunde la epidemia.

Segovia.—En La Granja ha desaparecido la epidemia. Hay 51 pueblos invadi-

dos en la provincia. En la capital no hay más que 30 enfermos.

Toledo.—Disminuye la epidemia en Valverdeja, que era un pueblo muy castigado. Aumenta la epidemia en Noves y Oropesa. En toda la provincia han ocurrido 56 defunciones. En la capital hay 10 invasiones nuevas.

Zamora.—Han salido el gobernador civil y el inspector provincial de Sanidad para Toro, que es donde la epidemia alcanza mayor intensidad.

En la capital y en el resto de la provincia, disminuye.

Jaén.—En La Carolina hay algunos casos de gripe. En Aldea Fernandina cesó por completo la epidemia. En Linares hay dos casos nuevos en dos individuos de la Guardia civil. En Iruela hay seis casos. En Cortijada y Silinerva hay 400 atacados, no graves. En Beas de Segura, en los últimos días, han ocurrido siete defunciones.

Saamanca.—Decrece la epidemia en la capital y en toda la provincia.

LA JUNTA PROVINCIAL DE SANIDAD

Reunida la Junta provincial de Sanidad en el Gobierno civil, acordó sostener el prestigio de las autoridades sanitarias por su conducta en las actuales circunstancias y por la lucha titánica que tienen que sostener, dados los elementos de que disponen para la defensa; asimismo se dispuso que para la reunión de las que bisemanalmente se celebran por la Junta de Sanidad, se cite a los vocales, con el fin de que concurren todos en estas excepcionales circunstancias.

El inspector provincial de Sanidad dió cuenta de haber recorrido el día 21 los pueblos de Canillejas, Torrejón de Ardoz, Carabaña, Campo Real, Estremera, Brea, Arganda y otros, dejando en todos ellos desinfectantes y medicamentos. Recogió además en su coche a un enfermo que encontró extenuado en la carretera de Estremera, y lo condujo a Valdaracete, su pueblo, que distaba 11 kilómetros del sitio donde se encontraba.

Acordó la Junta ver con agrado la conducta del inspector, que se esforzaba luchando constantemente por defender la salud de los pueblos de la provincia.

Asimismo se determinó hacer un llamamiento a los médicos que quisieran prestar sus servicios en los pueblos de la provincia, decorosamente remunerados, pues, aun cuando se había solicitado en muchas ocasiones del Colegio de Médicos este auxilio, hasta la fecha no se había conseguido reclutar uno solo en aquel Centro.

Por el gobernador civil se han adquirido frascos de leche condensada para mandar a Estremera, Brea y algún otro pueblo de la provincia donde hacia falta.

Salieron para Estremera y Mangirón, recibiendo instrucciones en el Gobierno civil de la provincia, dos médicos, decorosamente retribuidos, para prestar servicios como substitutes de los titulares de esas localidades; uno enfermo, el de Brea, al que había visitado ya el inspector provincial de Sanidad, y otro, el de Estremera, extenuado por el trabajo.

Cuantos facultativos se presenten para prestar servicios en el Gobierno civil, serán utilizados, con las debidas garantías de remuneración.

LA EPIDEMIA EN PROVINCIAS

Palencia 24, 11 mañana. Decrece la epidemia; pero son de carácter grave la mayoría de los casos nuevos.

Las noticias que se reciben de los pueblos son más tranquilizadoras.

En Villoldo, todos los servicios sanitarios están abandonados, a causa de hallarse enfermos los concejales, los empleados del Municipio, el médico y el boticario.

Como en esta capital existen muchos carteros atacados de gripe, los exploradores ayudan al reparto de la correspondencia.

El Ferrol 24, 12 mañana. Hallándose atacados de gripe buen número de obreros de los que trabajan en las bases navales, han solicitado del ministro de Marina que se les conceda durante la enfermedad una parte de su jornal.

El Ayuntamiento acordó apoyar dicha petición.

La Sociedad Española de Construcciones Navales socorre a sus obreros enfermos con 1,50 pesetas diarias.

Pontevedra 24, 1 tarde. Se advierte desde hace varios días un aumento en la cifra de defunciones motivadas por la gripe.

En la cocina de los exploradores se sirven diariamente más de 400 raciones de caldo y de leche a los enfermos pobres.

Soria 24, 1 tarde. Hasta ahora son 193 los pueblos invadidos y 13.000 las invasiones. Dados de alta, 4.000, y las defunciones, 424.

La epidemia tiende a decrecer.

Barcelona 24, 2 tarde. Las últimas impresiones recogidas son que el estado sanitario de la ciudad ha sufrido alguna agravación. Debido probablemente, a las lluvias y cambios bruscos de temperatura, las invasiones se han extendido a zonas que hasta ahora habían permanecido casi indemnes. Entre ellas se encuentra la barriada de la Barceloneta y el distrito de Atarazanas. La mortalidad ha aumentado de unos días a esta parte.

El gobernador ha conferenciado extensamente con el alcalde tratando de la conveniencia de exigir rigurosamente el cumplimiento de las disposiciones sanitarias dictadas con motivo de la epidemia, al mismo tiempo que normalizar el servicio de conducción de los cadáveres al cementerio, que sigue siendo deficiente.

Se ha prohibido visitar a los enfermos en los hospitales.

La Academia de Medicina dedicará su próxima sesión científica del sábado al estudio de la epidemia actual.

Como persisten las bajas entre el personal, de Correos se ha encargado al público que se abstenga de depositar circulares o impresos que no revistan urgencia, porque no le es posible al personal dar puntual salida a esta clase de correspondencia, que, acumulándose, dificulta el servicio.

Se está estudiando, por la Comisión municipal, la conveniencia de abrir una suscripción pública para socorrer a las familias pobres perjudicadas por la epidemia actual, especialmente aquellas en las cuales han fallecido los individuos que sostenían a la familia. Se trata de invitar a los que contribuyeron a la suscripción que se abrió a principios del año actual para aminsonar la crisis a que dió lugar el encarecimiento de las subsistencias, a que consientan que las sumas entonces entregadas sirvan para atender a las necesidades promovidas por la actual epidemia. También se trata de destinar a dicho fin las 25.000 pesetas con que el Ayuntamiento encabezó aquella suscripción. Esta que se trata de abrir será por ocho días, durante los cuales se procederá a la recaudación, y, pasado este término, el alcalde distribuirá lo recaudado entre los distritos de la ciudad, en proporción a sus habitantes.

Se ha comentado este acuerdo, que significa que la suscripción, a la que generosamente concurren a primeros de año para atender a las necesidades de la crisis por las subsistencias, haya estado aún en caja en espera de otra cosa a que destinar las cantidades recaudadas.

Zaragoza 24, 3 tarde. En esta capital persiste el descenso iniciado en la epidemia gripal; pero los datos oficiales anuncian nuevas invasiones en algunos barrios.

En Monreal de Ariza, de 657 vecinos, hay 400 atacados; en Uncastillo existen 400 enfermos; en Borja, 200; en El Burte, de 110 vecinos, 80 atacados; en Huermada, 500; en Jarques, la gripe degenera en tifoideas. De una familia compuesta por cuatro personas, han fallecido tres. En Tabara hay 329 atacados.

El Noticiero, de esta capital, dedica grandes elogios a los sacerdotes D. Francisco Rozas y D. Juan Valentin García, fallecidos a consecuencia de la gripe, adquirida por contagio al prestar los auxilios de la religión a sus convecinos, en los pueblos de Rubielos de la Cérda y Singra, respectivamente.

Bilbao 24, 3 tarde. Se han recibido datos de 56 pueblos. En éstos quedan 563 invadidos, y han sido altas, 641. Fallecimientos hubo 44.

Valencia 24, 3 tarde. La epidemia persiste, sin cambio favorable. Hoy ocurrieron 54 defunciones.

Guadalajara 24, 6 tarde. La epidemia se extiende y alcanza ya a 360 pueblos. Por fortuna, las invasiones no revisten carácter grave en su mayoría.

La Diputación acordó arbitrar recursos para combatir la epidemia.

Almería 24, 8 noche. Se ha requerido venia de la Alcaldía para pignorar láminas y atender con el importe de la operación a los gastos de la epidemia y al pago de haberes a los empleados.

El mal no decrece. Hoy se registraron 24 defunciones.

Huelva 24, 8 noche. En las últimas veinticuatro horas hubo 170 invasiones y 16 defunciones. En Almonaster, pueblo de 8.000 habitantes, ocurrieron hoy 70 invasiones y nueve defunciones.

En Niebla hay muchos atacados; no hay médico ni botica.

Bilbao 24, 8 noche. Ayer ocurrieron 27 defunciones. Los practicantes bilbaínos se han dirigido a la Prensa pidiendo que se les incluya en los beneficios de la ley de Epidemias.

Sevilla 24, 11 noche. El gobernador y el delegado municipal de Higiene visitaron las casetas sanitarias, que comenzarán a funcionar mañana.

Hoy se conocieron cinco invasiones. Una, grave.

Por informes particulares se sabe que en algunos pueblos la gripe produce grandes estragos.

Granada 24, 9 noche. En toda la provincia produce víctimas la dolencia gripal. Los alcaldes solicitan el envío de personal y material sanitario.

La mortalidad es extraordinaria, en relación con el número de habitantes.

Cartagena 24, 9 noche. En las últimas veinticuatro horas se han registrado 72 nuevas invasiones. Los fallecimientos han sido 22, la mayoría de gripe. El número de atacados ahora es de 976.

Por iniciativa del obispo quedó constituida una Junta parroquial para atender a los enfermos. Se ha iniciado una suscripción. Llevan recaudadas 752 pesetas.